
 

 

Jueves 21 de Marzo 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Les dejan 'mal sabor de boca' a constructores 

(2024-03-21, Saraí Cervantes, Reforma.com (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Luis Méndez 
Jaled, expresó su preocupación por la creciente participación de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) en el desarrollo de obra pública, ya que su principal objetivo es proteger la 
soberanía del país. Méndez Jaled afirmó que la actual Administración federal no dejará un buen 
sabor de boca a los constructores, y confía en estar cerca del siguiente Gobierno. También se 
refirió a la posibilidad de revivir el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM), destacando 
la mala conexión de los aeropuertos actuales y la insuficiencia del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. Méndez Jaled enfatizó la importancia de la infraestructura para el desarrollo de México, 
y señaló que el país invierte solo el 2.8% de su PIB en infraestructura, mientras que otros países 
invierten entre el 5% y el 7%. También destacó que el rezago en infraestructura, junto con el 
Estado de Derecho y la seguridad, son los principales retos para atraer inversión extranjera y 
generar empleo. 

Reforma, El Norte NL (sitio), Mural JAL (sitio),  

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Financiamiento La construcción de viviendas 

(2024-03-21, Redacción, El Economista, . 47)  

En México, la construcción de viviendas propias es un proceso que puede llevar entre 15 y 30 
años, con un promedio de 20 años, según el Centro Terwilliger de Innovación en Vivienda. 
Aproximadamente el 38% de las viviendas se construyen con ahorros propios, mientras que el 
62% se construyen con algún tipo de financiamiento. Sin embargo, la falta de acceso a créditos 
formales es una barrera común, especialmente para familias de bajos ingresos. Se estima que 
para 2030, el 53% de las viviendas se construirán con ahorros propios. 
 
Compromete Xóchitl Gálvez seguridad e infraestructura a transportistas de carga 

(2024-03-20, Karina Aguilar, 24-Horas.mx (Sitio), )  

Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, se 
comprometió a garantizar seguridad, transparencia, infraestructura, tecnología en aduanas y 
eficiencia a los empresarios transportistas de carga. Durante su discurso en la Asamblea General 
Ordinaria de la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar), Gálvez destacó la 
importancia de la seguridad pública para el desarrollo económico y prometió perseguir a los 
corruptos. Los empresarios presentes en la asamblea denunciaron el aumento de costos en el 
Aeropuerto Felipe Ángeles, la inseguridad en las carreteras y pidieron eficacia en las aduanas, 
incentivos fiscales y oportunidades para enfrentar el nearshoring. Gálvez también se refirió al 
destino del AIFA y del Aeropuerto de Texcoco, asegurando que tomará una decisión técnica y no 
basada en emociones. 
 
Organización Ideal prevé invertir mil mdp en construcción del Princess Hospital 
Acapulco 

(2024-03-21, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  
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La Organización Ideal, ligada a Juan Antonio Hernández Venegas, planea invertir mil millones de 
pesos en la construcción y operación del Princess Hospital en Acapulco. La empresa tiene 
prevista la construcción de un edificio de 5 niveles con 87 camas, consultorios de especialidades 
médicas, estacionamiento para 256 vehículos y un helipuerto. La obra forma parte de la 
reactivación económica de Acapulco, que fue devastado por el huracán Otis en octubre de 2023. 
La construcción del Princess Hospital se llevará a cabo en 6 años, seguida de una etapa de 
operación estimada en 50 años. 
 
Funcionarios Aprueban en Comisión reforma para que FOVISSSTE pueda construir 
vivienda. 
(2024-03-20, Mario González, 100.1 Stereo Cien, )  

Funcionarios Aprueban en Comisión reforma para que FOVISSSTE pueda construir vivienda. De 
acuerdo con el dictamen que se aprobó con ocho votos a favor y seis en contra, el ISSSTE, a 
través del FOVISSSTE, podrá adquirir o construir viviendas para su venta a precios accesibles a 
los trabajadores y pensionados beneficiarios de esta ley, así como adquirir o urbanizar terrenos 
destinados a formar unidades habitacionales. Al respecto, la diputada Angélica Ivonne Cisneros 
Luján (Morena), promotora de la iniciativa, se pronunció por regresar a la construcción de vivienda 
social con una visión de bienestar e integralidad, pues con ello, se resuelve una demanda que el 
mercado no aborda debido a sus intereses lucrativos. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Niegan mina a IP... y cártel la aprovecha 

(2024-03-21, Reforma, Reforma, . 1)  

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) negó los permisos a una 
empresa privada para extraer oro en Sinaloa, lo que llevó al Cártel de Sinaloa a iniciar el proyecto 
por su cuenta sin autorización. El cártel ha estado explotando la zona minera de San Ignacio 
durante dos años, utilizando técnicas mineras contaminantes. A pesar de la presencia de surfistas 
y la anidación de tortugas marinas, las actividades del cártel son toleradas y visibles mediante 
imágenes satelitales. 
 
Templo Mayor 

(2024-03-21, F. Bartolomé, Reforma, . 8)  

El ex futbolista Cuauhtémoc Blanco ha sido autorizado por los magistrados del Tribunal Electoral 
para postularse como candidato a diputado federal por Morena, a pesar de residir en una 
circunscripción distinta. Esto ha generado confusión y sorpresa, ya que Blanco podría brincar de 
fuero a fuero, dejando la gubernatura de Morelos. Por otro lado, el proyecto de dictamen del INE 
para quitarle la candidatura al Senado a Alberto Esquer en Jalisco y Eliseo Fernández en 
Campeche ha causado indignación dentro de Movimiento Ciudadano. Se sospecha que la apatía 
del representante de MC ante el INE, Juan Miguel Castro Rendón, fue intencional.  
 
Cae jefe migratorio en BC; lo libera juez 

(2024-03-21, Aline Corpus, Reforma, . 3)  

El coordinador de Oficina del Instituto Nacional de Migración (INM) en Tijuana, Marte Antonio 
Camacho Solano, y la secretaria del delegado estatal, María Elizabeth Paredes Sánchez, fueron 
detenidos hace 20 días durante un operativo de la FGR en el que se encontraron armas y más 
de 1.5 millones de pesos en efectivo. Sin embargo, el juez federal en Tijuana, Óscar Saúl Cortés 
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Ortiz, declaró ilegal el arresto y ordenó su liberación. El operativo tuvo lugar en un domicilio en 
colonia Villas de Santa Fe, Quinta Sección, al suroeste de la ciudad. Camacho Solano ha estado 
a cargo de dirigir filtros migratorios en los aeropuertos de Tijuana y Mexicali, así como las visitas 
de verificación migratorias.  
 
Extorsiona crimen a organizaciones no gubernamentales 

(2024-03-21, Alelhí Salgado, El Universal, . 1,8)  

Organizaciones no gubernamentales en México están siendo extorsionadas por el crimen 
organizado, quienes les exigen cuotas de hasta 5 mil pesos para permitirles continuar con su 
labor y respetar su vida. Además de dinero en efectivo, también se les exige pagos en especie, 
como despensas. Las ONG han sido víctimas de extorsión a través de amenazas y cooptando a 
la población vulnerable a la que atienden. 
 
Pozos de Zumpango, al quite por escasez de agua en el Cutzamala 

(2024-03-21, Fanny Miranda, Milenio Diario, . 1,4,5)  

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha comenzado a operar ocho pozos en el Ramal 
Zumpango, que aportarán un caudal de 400 litros por segundo al Valle de México para paliar la 
escasez de agua en la región. Sin embargo, los pueblos cercanos han expresado su rechazo a 
la extracción de agua debido a la sobreexplotación del acuífero. Estos pozos solo compensarán 
el 12% del déficit de agua del Sistema Cutzamala, que ha dejado de aportar 3,200 litros por 
segundo desde noviembre pasado. 
 
Zona del aeropuerto Calcinan y abandonan diez cuerpos en Pesquería, NL 

(2024-03-21, Leyda Estrada, Milenio Diario, . 1,14)  

El ejército mexicano, junto con otras autoridades, investiga el hallazgo de 10 cuerpos calcinados 
en un terreno baldío cerca del Aeropuerto Internacional de Monterrey. El hecho violento fue 
reportado inicialmente como una camioneta en llamas con un cadáver dentro, pero se confirmó 
que había tres personas calcinadas dentro del vehículo y al menos otros siete cuerpos, 
aparentemente en estado de descomposición, fuera del vehículo. Las víctimas podrían haber 
fallecido entre dos y tres días antes del hallazgo. Las autoridades están investigando el suceso. 
 
México no se cruzará de brazos ante la ley de Texas: AMLO. 
(2024-03-21, Arturo Sánchez, La Jornada, . 1,3,21)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, rechazó la ley SB4 de Texas y afirmó 
que México no aceptará deportaciones hechas por las autoridades estatales texanas. López 
Obrador calificó la ley como deshumanizada y contraria al derecho internacional y a la Biblia. La 
ley, que permite arrestar y deportar a migrantes irregulares, ha sido suspendida temporalmente 
por un tribunal de apelaciones. 
 
Aspirantes abandonan candidaturas por violencia 

(2024-03-21, Alan Luna, El Heraldo de México, . 1,21)  

En Michoacán, Puebla, Jalisco y Chiapas, al menos 38 aspirantes a cargos de elección popular 
han abandonado sus candidaturas debido a la falta de garantías de seguridad. En Michoacán, 23 
candidatos han declinado, mientras que en Chiapas y Puebla, 10 y 5 candidatos respectivamente 
han decidido no participar. En Jalisco, hay al menos 15 candidatos amenazados y en 7 municipios 
no se han designado abanderados debido a la violencia. 
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Mantiene Fed tasas sin cambio, pero apunta a tres recortes en el laño 

(2024-03-21, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

La Reserva Federal de Estados Unidos mantuvo sin cambios las tasas de interés en su última 
reunión de política monetaria, pero indicó que podría haber tres recortes en el año. La decisión 
se basa en la necesidad de tener mayor confianza en el control de la inflación antes de relajar la 
política monetaria. Los analistas esperan que el primer recorte se realice en junio. 
 
Fed planea bajar la tasa tres veces en el año; ayer la dejó sin modificación 

(2024-03-21, Agencias, El Economista, . 1,4,5)  

La Reserva Federal de Estados Unidos planea reducir las tasas de interés tres veces este año, 
pero aún espera más datos para tomar una decisión. Por otro lado, el Banco Central Europeo 
advierte sobre el riesgo de esperar demasiado para ajustar las tasas y prevé realizar un recorte 
en junio. Los mercados bursátiles en Estados Unidos y México reaccionaron positivamente a 
estas noticias y registraron alzas en la jornada. 
 
Futbol, entre racismo y agresores  
(2024-03-21, Francisco Sanchez, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,34,35)  

El fútbol ha sido afectado por actitudes racistas tanto en las gradas como en la cancha, y la Liga 
MX no es una excepción. Se necesitan sanciones más duras para combatir este problema de 
manera efectiva. La FIFA debería desempeñar un papel más relevante en la lucha contra el 
racismo en el deporte. 
 
Los mexicanos gastan 11 mil 910 mdp en mordidas 

(2024-03-21, Alejandro Suárez, Jonathan Padilla, El Sol de México, . 1,4)  

La corrupción en México sigue siendo un problema grave, con los mexicanos pagando 11,910 
millones de pesos en sobornos en 2023, un aumento del 30% respecto al año anterior. La Ciudad 
de México, Hidalgo, Sinaloa, Chiapas y Guerrero son los estados con los mayores costos por 
actos de corrupción. Las multas de tráfico y los trámites vehiculares son los que más caros les 
salieron a los mexicanos, con sobornos por más de 758 millones de pesos. La corrupción está 
más extendida en las instituciones de seguridad pública, con el 59.4% de los actos de corrupción 
relacionados con autoridades de seguridad pública.  
 
Diputadas trabajan mejor y las relegan 

(2024-03-21, Jorge X. López, 24 Horas, . 1,3)  

Las diputadas en México tienen una mayor actividad legislativa que los diputados, con mayor 
asistencia a las sesiones y más iniciativas y puntos de acuerdo presentados. Sin embargo, a 
pesar de estos logros, las diputadas han estado ausentes de la Junta de Coordinación Política y 
tienen una presencia limitada en comisiones de relevancia. A pesar de esto, las diputadas 
muestran una mayor efectividad en la aprobación de leyes y se enfocan en temas de justicia, 
salud, educación y cultura. 
 
Senado da entrada a desaparecer Poderes 

(2024-03-21, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1,12)  

El Senado dio entrada a las peticiones de desaparición de poderes en Guerrero y Guanajuato 
para su análisis por parte de la Comisión de Gobernación. El senador morenista Félix Salgado 
Macedonio amenazó con que Morena puede aprobar la desaparición de poderes en todos los 
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estados gobernados por la oposición. Hubo confrontaciones entre legisladoras de Morena y el 
PAN durante el debate. 
 
Hallan 11 cuerpos, algunos calcinados, en Nuevo León 

(2024-03-21, Redacción, El Financiero, . 35)  

El estado de Nuevo León, México, ha experimentado un nuevo episodio de violencia con el 
descubrimiento de 11 cuerpos, algunos calcinados, en el municipio de Pesquería. Tres de los 
cuerpos fueron encontrados dentro de un vehículo incendiado, mientras que los otros ocho 
estaban dispersos en la zona. El lugar del hallazgo se encuentra cerca del Aeropuerto 
Internacional de Monterrey y ha sido asegurado por la Fuerza Civil, la Secretaría de Seguridad 
Pública estatal y el Ejército mexicano de la Guardia Nacional. A pesar de la presencia de las 
fuerzas de seguridad, la región ha experimentado un aumento en la violencia en las últimas 
semanas. 
 
Mexicanos pagan 11 mil mdp en mordidas 

(2024-03-21, Redacción, La Prensa, . 15)  

Un conductor de Uber en Tijuana fue multado con 15 mil a 20 mil pesos y su vehículo fue 
confiscado por no tener licencia y cruzar una calle. El conductor, quien había cometido dos 
infracciones previas, solicitó ayuda a un oficial de tránsito para evitar la multa y poder recoger a 
su hermana en el aeropuerto. El oficial aceptó 1,500 pesos, pero advirtió que si le hubiera ofrecido 
solo 500 pesos, habría sido arrestado. Según una encuesta del INEGI, el Ejército y la Marina son 
las instituciones de seguridad y justicia mejor evaluadas, con un 71.5% de percepción positiva. 
La Guardia Nacional le sigue con un 65.6%. 
 
Blindan Guerrero para las vacaciones 

(2024-03-21, Enrique Hernández, La Prensa, . 19)  

Las autoridades de los tres niveles de gobierno en Guerrero, México, están implementando un 
operativo de seguridad especial para la temporada de vacaciones de Semana Santa. Se 
desplegarán más de cuatro mil elementos de la Guardia Nacional, la Marina, el Ejército Mexicano, 
la policía estatal y ministerial, así como equipos de rescate y emergencia. El objetivo es proteger 
y salvaguardar la integridad física de los turistas en las playas y otros destinos turísticos. Este 
refuerzo de seguridad se produce después de la temporada de vacaciones de diciembre de 2023, 
en la que más de diez mil elementos de seguridad protegieron la ciudad de Acapulco después 
del paso del huracán Otis. 
 
Blindan Guerrero para las vacaciones 

(2024-03-21, Redacción, El Sol de México, . 8)  

Las autoridades de los tres niveles de gobierno implementarán un operativo especial de 
seguridad en los destinos turísticos de Guerrero, especialmente en Acapulco, durante la 
temporada vacacional de Semana Santa. Se desplegarán más de cuatro mil elementos de la 
Guardia Nacional, la Marina, el Ejército Mexicano y la policía estatal y ministerial para garantizar 
la seguridad de los turistas. Esta medida se toma tras el paso del huracán Otis en 2023, cuando 
más de diez mil elementos de seguridad se desplegaron para proteger la Costera Miguel Alemán 
y la ciudad de Acapulco. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
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Impulsando la Equidad: Gobierno Corporativo y la Inclusión de las Mujeres 

(2024-03-21, Redacción, El Universal (sitio), )  

El artículo discute la importancia de implementar principios de gobierno corporativo para mejorar 
la administración de una empresa. Se menciona al Consejo Coordinador Empresarial (CCE) 
como una entidad que emite códigos de mejores prácticas de gobierno corporativo. Sin embargo, 
se destaca que la mayoría de las empresas, especialmente las pequeñas y medianas, no están 
familiarizadas con estas prácticas. Además, se señala la necesidad de aumentar la participación 
de las mujeres en la empresa, especialmente en puestos de alta dirección y consejos de 
administración. Se destaca la discriminación de género en México, con las mujeres 
representando solo el 24.7% de la población económicamente activa. Se sugiere la 
implementación de acciones afirmativas en las políticas públicas para aumentar la participación 
de las mujeres en la empresa. 
 
Coparmex destaca diálogo abierto con dos candidatos 

(2024-03-21, Redacción, Excélsior, . 6)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) destacó el diálogo abierto con 
dos candidatos presidenciales, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez, durante un encuentro con 
representantes del sector empresarial. El presidente de Coparmex, José Medina Mora, resaltó la 
importancia de recuperar un México con seguridad, justicia y paz, así como la necesidad de 
Estado de derecho, democracia, educación de calidad y salud para todos. Medina Mora subrayó 
la relación entre seguridad y desarrollo económico, citando un estudio de Coparmex que revela 
que una de cada dos empresas ha sido víctima de algún delito en los últimos 12 meses. En este 
sentido, pidió un cambio en la estrategia de seguridad para evitar el cierre de micro y pequeñas 
empresas y detener las inversiones en el país. 
 
Empresarios, empleados y candidatas 

(2024-03-21, Carlos Mota, El Heraldo de México (sitio), )  

El debate sobre la participación de los empresarios en las campañas electorales ha surgido, con 
figuras como Ricardo Salinas Pliego instando a todos a votar por la menos mala de las 
alternativas. Sin embargo, la mayoría de los dueños de grandes empresas en México 
permanecen en silencio, lo que dificulta que los empleados comprendan cómo las políticas 
públicas afectan a las empresas. Esto puede llevar a una mayor atracción por ideas cuasi 
comunistas y una subestimación de los riesgos que asumen las empresas. Por otro lado, el 
Comisionado del Instituto Federal de Telecomunicaciones, Arturo Robles, ha respondido a una 
crítica en su contra, alegando que ha rendido cuentas sobre los gastos de su viaje a una 
conferencia en 2023. 
 
El candidato de MC, Jorge Álvarez Máynez, reclamó al presidente Obrador que use su 
popularidad al convertirla en arrogancia. 
(2024-03-20, Carmen Aristegui, 88.1 La Octava, )  

El candidato de MC, Jorge Álvarez Máynez, reclamó al presidente Obrador que use su 
popularidad al convertirla en arrogancia. 

 

Declaró que no debe denostar al 27% de la gente que no está de acuerdo con él, mientras el 
reclamo de fuerzas políticas es por el reclamo que permite los ataques desde las conferencias, 
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además Máynez propuso firmar un decálogo con las candidatas con compromisos para las 
candidaturas. 

 

Aseguró que la Coparmex no se ha rendido a la polarización política. 
 
Xóchitl Gálvez, candidata a la presidencia por la coalición Fuerza y Corazón por México, 
se reunió con empresarios en la Ciudad de México. 
(2024-03-20, Humberto Blizzard, Canal 4 Foro TV, )  

Xóchitl Gálvez, candidata a la presidencia por la coalición Fuerza y Corazón por México, se reunió 
con empresarios en la Ciudad de México. Xóchitl Gálvez se reunió con la Coparmex y firmó el 
acuerdo "Por un México con desarrollo inclusivo" y presentó sus propuestas de campaña en 
materia de salud, seguridad y economía. 

Canal 4 Foro TV,  
 
En entrevista, José Medina Mora, presidente de la COPARMEX, habló sobre las 
reuniones que han sostenido con los candidatos a la presidencia. 
(2024-03-20, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista, José Medina Mora, presidente de la COPARMEX, habló sobre las reuniones que 
han sostenido con los candidatos a la presidencia. José Medina comentó que ayer han estado 
manteniendo diferentes actividades especiales para poder atender futuras actividades de apoyo 
a las empresas más adelante y como es que se busca un Estado de derecho más adelante para 
recuperar la seguridad, así lo ha señalado en sus propuestas, Xóchitl Gálvez. 
 
Xóchitl Gálvez firmó el “acuerdo por un México con desarrollo inclusivo” impulsado por 
Coparmex. 
(2024-03-20, Fernanda CalderÃ³n, Canal 4 Foro TV, )  

Xóchitl Gálvez firmó el “acuerdo por un México con desarrollo inclusivo” impulsado por Coparmex. 

La Confederación Patronal de la República Mexicana, COPARMEX, organizó los “Diálogos por 
la Democracia” donde la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, 
Xóchitl Gálvez, firmó el “Acuerdo por un México con Desarrollo Inclusivo”, en el que se 
comprometió a hacer un cambio en la sociedad en conjunto con el empresariado mexicano. 

100.1 Stereo Cien,  
 
Jorge Álvarez Máynez asiste a diálogo en la CANACAR y presentó propuestas en materia 
de seguridad y mantenimiento en las vías carreteras 

(2024-03-20, Selene Flores, Canal 120 Milenio, )  

Jorge Álvarez Máynez asiste a diálogo en la CANACAR y presentó propuestas en materia de 
seguridad y mantenimiento en las vías carreteras, además de proponer el regreso de la Policía 
Federal y criticó a Xóchitl Gálvez por pedir a empresarios de la COPARMEX a hacer campaña 
en favor de ella. 
 
Jorge Álvarez Máynez, candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, asistió al 
encuentro con representantes de la Coparmex en la CDMX. 
(2024-03-20, Josué Becerra, Canal 120 Milenio, )  

Jorge Álvarez Máynez, candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, asistió al encuentro 
con representantes de la Coparmex en la CDMX, en donde declaró que se tiene que invertir más 
en la primera infancia con un programa nacional de salud. 
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90.5 Imagen,  
 
Abre Concanaco sus puertas a 10,000 profesionales inmobiliarios de la AMPI 
(2024-03-20, Redacción, Hogares Noticia (Sitio), )  

La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) se ha unido oficialmente a la 
Confederación de Cámaras Empresariales del Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur). Con 67 años de historia, la AMPI cuenta con casi 10,000 profesionales inmobiliarios y 
tiene presencia en 97 secciones en todo el país. La Concanaco-Servytur, por su parte, representa 
a 4.8 millones de pequeños, medianos y grandes negocios. El objetivo de esta unión es ampliar 
la visión de negocios de los asociados de la AMPI y aumentar las posibilidades de inversión para 
los mexicanos a través de plataformas inmobiliarias. Emilio Rojas Cobián, presidente de la AMPI, 
asumirá la vicepresidencia de Desarrollos Inmobiliarios en la Concanaco-Servytur. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Enfrentar la sequía 

(2024-03-21, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El 58.17% del territorio mexicano está experimentando algún grado de sequía, con un 26.07% 
sufriendo sequía extrema o excepcional. Aunque no es la peor sequía registrada en la historia 
del país, las sequías probablemente aumentarán en número e intensidad debido al calentamiento 
global. El problema no se puede resolver prohibiendo la producción de refrescos o cervezas, ya 
que solo representan una pequeña fracción del total de agua utilizada. La solución radica en 
disminuir el uso de agua en la agricultura y en las ciudades, así como darle un precio realista que 
modere el consumo y genere recursos para la inversión. 
 
Análisis Superior // Poderes psíquicos 

(2024-03-21, David Páramo, Excélsior, . 3)  

La Junta de Gobierno del Banco de México ha optado por una disminución de 25 puntos básicos 
en las tasas de interés, una decisión que se espera haya sido tomada de manera dividida. La 
Comisión Nacional Bancaria y de Valores está trabajando con el gremio bancario para fortalecer 
los controles y prevenir fraudes contra los cuentahabientes. Por otro lado, algunos neopopulistas 
del gobierno están tentados a tomar medidas económicas durante el periodo vacacional de 
Semana Santa para desviar la atención de acciones y decisiones que podrían ser ilegales. Por 
último, se plantea la pregunta de cuál es el objetivo de invitar a los candidatos presidenciales a 
eventos corporativos, sugiriendo que podría haber un ego corporativo o una sobreestimación de 
la capacidad de convocatoria de los líderes empresariales. 
 
Desde El Piso De Remates // AIFA avanza a cuentagotas 

(2024-03-21, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, operado por la Secretaría de la Defensa, celebra su 
segundo aniversario con pérdidas financieras y una opacidad total. Aunque ha experimentado un 
aumento en el número de pasajeros, la cifra sigue siendo significativamente menor que la del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). El AIFA se ha convertido en un centro 
de transporte de carga, pero las aerolíneas extranjeras no encuentran rentable volar desde allí 
debido a la baja demanda de pasajeros y la falta de conectividad con otros destinos mexicanos. 
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El Banco de la Reserva Federal de Estados Unidos mantuvo las tasas de interés sin cambios en 
un nivel de 5.25% a 5.50%, pero dejó abierta la posibilidad de tres recortes en tasas este año. A 
pesar de esto, el dólar cerró a 16.68 pesos, con una apreciación del peso. 

 

Juegos De Poder // Sobre la deshumanización  
(2024-03-21, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

El autor de Juegos de Poder, Leo Zuckermann, se tomará unas vacaciones hasta el martes dos 
de abril. En su columna, Zuckermann reflexiona sobre la deshumanización en los juegos de 
poder, destacando cómo la gente puede ser deshumanizada y asesinada en masa mientras otros 
disfrutan de galletitas con leche. También menciona el poder que tiene el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, para decidir qué temas se discuten en la agenda nacional. 
Zuckermann concluye que los juegos de poder son inherentes a la política, pero es importante 
mantener la humanidad en el proceso. 
 
Bitácora Del Director // El crimen manda 

(2024-03-21, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El director Pascal Beltran del Río analiza cómo el crimen organizado ha infiltrado la economía del 
país, como se evidencia en el municipio poblano de Palmar de Bravo. Durante una manifestación 
por la falta de agua debido a una tubería dañada por las obras de construcción de una carretera, 
civiles armados, presuntamente vinculados al crimen organizado, llegaron y dispararon al aire 
para dispersar a los manifestantes.  
 
Activo Empresarial // Banxico puede comenzar ciclo bajista; Sheinbaum y petróleo, 
Ebrard, al quite 

(2024-03-21, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El Banco de México ha reducido su tasa de referencia de 11.25% a 11.0%, poniendo fin al techo 
de tasas que se mantuvo desde mayo de 2023. Sin embargo, este ciclo bajista de tasas no será 
pronunciado, ya que el banco central aún ve problemas para bajar la inflación, que se encuentra 
en niveles de 4.40%. A pesar de la reducción de tasas, el peso mexicano se mantendrá en buenos 
niveles debido al diferencial de tasas y al dinamismo estadounidense. Mientras tanto, Claudia 
Sheinbaum, Cuauhtémoc Cárdenas y Marcelo Ebrard están colaborando para una transición 
energética hacia fuentes renovables de energía. 
 
Suma De Negocios // La fragilidad del peso  
(2024-03-21, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 5)  

La fortaleza del peso mexicano frente al dólar ha generado preocupación por su impacto negativo 
en la economía. Sin embargo, al considerar la cuenta corriente en su totalidad, la fortaleza del 
peso resulta más positiva que negativa. México presenta vulnerabilidades vinculadas a la 
economía de Estados Unidos, dado que el 83% de las exportaciones mexicanas se dirige a ese 
país. Además, las remesas, que representan el 8% de la cuenta corriente de México, dependen 
del mercado laboral estadounidense y de las políticas migratorias, que podrían sufrir cambios si 
Trump resulta ganador.  
 
Cuenta Corriente // Encrucijada monetaria  
(2024-03-21, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El Informe Trimestral de Inflación de Banxico sugiere la posibilidad de ajustar a la baja la tasa de 
interés en más de una ocasión este año. Mientras que la inflación general ha estado influida por 
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variaciones extremas de precios al alza de algunos productos, el riesgo de presiones 
generalizadas de precios es bajo. Sin embargo, la inflación anualizada en algunos rubros, como 
mercancías alimenticias y servicios, está por encima del 3% objetivo. En cuanto a la balanza de 
la cuenta corriente y la holgura económica, el riesgo es bajo, pero no en verde. Por otro lado, la 
cadena hotelera Posadas ha avanzado en la inclusión y equidad laboral, con un 49% de mujeres 
entre sus más de 16 mil colaboradores.  
 
Duda Razonable // La confusión, el absurdo y la nueva crisis fronteriza 

(2024-03-21, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

La ley SB4 en Texas, que permite a las autoridades locales aplicar leyes migratorias, ha generado 
confusión y preocupación. La Suprema Corte de Justicia de Estados Unidos ha regresado la 
controversia legal a una corte de apelaciones, lo que ha llevado a una suspensión temporal de la 
ley. La decisión de la Suprema Corte ha animado a otros estados a seguir una ley similar. El 
gobierno de México ha expresado su preocupación, afirmando que "México no aceptará, bajo 
ninguna circunstancia, repatriaciones por parte del estado de Texas".  
 
Día con Día // La cuesta de las encuestas 

(2024-03-21, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

Las diferencias entre las encuestas de opinión pública en México son tan grandes que es 
probable que al menos una de ellas esté mintiendo. Los promedios de los datos de las encuestas 
no son útiles, ya que no reflejan la realidad. Incluso las encuestas serias tienen diferencias 
descabelladas, lo que complica la credibilidad de las encuestas. Para evitar esto, los 
encuestadores serios deben ponerse de acuerdo en las reglas fundamentales de lo que miden y 
cómo comunican sus resultados. 
 
La Quinta Transformación // Nuevo choque con EU: la expropiación a vulcan 

(2024-03-21, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El gobierno mexicano ha tomado medidas drásticas contra empresas privadas, incluidas 
expropiaciones, para llevar a cabo sus proyectos de infraestructura. Estas acciones han afectado 
a empresas como Ferromex, propiedad de Germán Larrea, y Vulcan Materials, una empresa 
estadounidense que opera en Playa del Carmen. Estas expropiaciones han llevado a empresas 
como Vulcan Materials a buscar arbitrajes internacionales y a presionar al gobierno mexicano a 
través del gobierno de Estados Unidos.  
 
Corporativo // Banxico y la ciberseguridad 

(2024-03-21, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

El Banco de México ha establecido nuevas disposiciones de ciberseguridad que entrarán en vigor 
en abril, lo que requerirá que las entidades financieras tengan un director de Seguridad de la 
Información. Esto es especialmente relevante para los bancos y casas de bolsa que operan en 
el Sistema de Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI) y el Sistema de Pagos Interbancarios en 
dólares (SPID), ya que estos sistemas son frecuentemente atacados por ciberdelincuentes. La 
implementación de estas nuevas reglas de ciberseguridad implicará una mayor inversión en 
sistemas de infraestructura digital para prevenir y detectar ataques cibernéticos. 
 
Coordenadas // ¿Nearshoring o 'solo' más inversiones? 

(2024-03-21, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  
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El crecimiento de la inversión productiva en México ha generado una discusión sobre si es parte 
del nearshoring o no. Aunque la respuesta no es simple, hay evidencia de que la relocalización 
industrial ha impulsado la inversión en México. En 2023, el crecimiento de la formación bruta de 
capital fijo fue de 19.5%, el mayor incremento registrado. Sin embargo, no se sabe qué porcentaje 
está asociado al nearshoring.  
 
Estrictamente Personal // El asesinato de Yanqui 
(2024-03-21, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34)  

El asesinato de Yanqui Kothan Gómez Peralta, un estudiante de la Normal Rural Isidro Burgos 
de Ayotzinapa, ha sido presentado como una ejecución extrajudicial por el periodista Raymundo 
Riva Palacio. Aunque dos policías estatales han sido vinculados al caso, se cree que un tercer 
agente, presuntamente el autor del disparo fatal, está prófugo. El periodista cuestiona la versión 
oficial y señala inconsistencias en la narrativa. A pesar de que la camioneta en la que viajaba 
Kothan no tenía placa trasera, se reportó como robada, lo que sugiere una posible alteración de 
la evidencia.  
 
Ricos y Poderosos // Adultos mayores, costosa clientela electoral 
(2024-03-21, Marco Antonio Mares, El Economista, . 23)  

El programa de Pensión Universal para Personas Adultas Mayores ha sido un factor clave en el 
éxito político de Andrés Manuel López Obrador y ha atraído a una gran cantidad de votantes. El 
gasto del gobierno en este programa ha aumentado significativamente durante su administración, 
pasando de 151,736 millones de pesos en 2019 a 351,634 millones de pesos en 2023, y se 
proyecta que aumente a 439,149 millones de pesos en 2024. Sin embargo, este aumento en el 
gasto en pensiones ha llevado a una creciente presión sobre las finanzas públicas, representando 
actualmente el 27.3% de los ingresos totales del gobierno. 
 
La Gran Depresión // El silencio de los empresarios 

(2024-03-21, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 9)  

El país perdió a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos cuando una fan del presidente 
López Obrador fue designada para presidirla, lo que resultó en espectáculos bochornosos y la 
falta de una instancia para defender a la ciudadanía de los abusos de poder. También se ha 
perdido la representación de las causas de los trabajadores y las empresas, con la voz combativa 
del sector empresarial siendo reprimida. Es importante que el país recupere los contrapesos 
perdidos. 
 

TREN MAYA 
 
Sigue incorporación de tierra al Tren Maya 

(2024-03-21, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

El gobierno federal de México, a través de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano, está realizando deslindes de tierra para reclamarlas como propiedad nacional y 
agregarlas al proyecto del Tren Maya. Recientemente, se ha publicado un aviso en el Diario 
Oficial de la Federación (DOF) para notificar a los propietarios, poseedores y colindantes del 
predio Santa Fe, con una superficie de 29.6 hectáreas en Quintana Roo, para que presenten la 
documentación que consideren necesaria en un plazo de 30 días hábiles. Además, se han 
publicado otros ocho anuncios de deslinde en tres predios no identificados en Hecelchakán, 
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Campeche. Estas acciones forman parte de la construcción del Tren Maya, un proyecto de 
infraestructura turística y de transporte que conectará varios estados del sur de México. 
 
Las obras del Tren Maya ponen en riesgo el acuífero de la Península Maya en Yucatán. 
(2024-03-20, Salvador García Soto, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Las obras del Tren Maya ponen en riesgo el acuífero de la Península Maya en Yucatán. Allá 
también la zona de Chichen Itzá se convierte en uno de los principales centros donde turistas de 
todo el mundo llegan a recibir la primavera. El paso del frente frío por Yucatán fue la causa 
principal por la que el día de ayer no se pudo observar el fenómeno del descenso del dios Maya. 
 
Ricardo B Salinas Pliego, presidente de Grupo Salinas, le pidió al presidente Andrés 
Manuel López Obrador que no esconda las cuentas de sus obras emblemáticas AIFA, 
refinería y Tren Maya. 
(2024-03-20, Manuel López San Martín, Canal 40 Adn, )  

Ricardo B Salinas Pliego, presidente de Grupo Salinas, le pidió al presidente Andrés Manuel 
López Obrador que no esconda las cuentas de sus obras emblemáticas AIFA, refinería y Tren 
Maya. En la mañanera AMLO pidió que si alguien tiene pruebas de corrupción que las presente 
y que el asunto no es nada personal. 
 
3 datos para dimensionar la tala de 7 millones de árboles por el Tren Maya 

(2024-03-20, Redacción, Sopitas (sitio), )  

El gobierno de AMLO ha reconocido que se han talado 7 millones de árboles para construir el 
Tren Maya, a pesar de su promesa de no talar ni un árbol. El Tramo 5 (Cancún-Tulum) ha sido el 
más afectado, con 3 millones 505 mil 908 árboles talados. Esta tala de árboles ha reducido la 
producción de oxígeno para 14 millones de personas, la capacidad de 56 millones de aires 
acondicionados y la absorción de 168 mil toneladas de dióxido de carbono por año. Además, se 
ha destruido el hábitat de numerosas especies. A pesar de esto, el gobierno argumenta que la 
construcción del Tren Maya ayudará a combatir el cambio climático. 
 
Cada vez aumentan más los señalamientos de expertos y ambientalistas contra la 
construcción del Tren Maya, por los altos niveles de ecocidio que terminaron dejando las 
obras. 
(2024-03-20, Javier Alatorre, Canal 1 Azteca 1, )  

Cada vez aumentan más los señalamientos de expertos y ambientalistas contra la construcción 
del Tren Maya, por los altos niveles de ecocidio que terminaron dejando las obras. Se han hecho 
revisiones en las profundidades, llegando a la conclusión de que hay fragilidad en las mismas y 
no garantizan seguridad para los pasajeros. 
 

AIFA 
 
Crónica de un viaje al AIFA: un transporte rápido, pero complicado 

(2024-03-21, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha sido inaugurado recientemente, y una de 
las principales condiciones para su uso es la conectividad terrestre. El gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador ha estado trabajando para acelerar la conectividad, incluyendo un 
ramal del Tren Suburbano que conectará la terminal aérea con la estación Lechería y la terminal 
Buenavista en la Ciudad de México. Sin embargo, este proyecto se ha retrasado y aún no ha sido 
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completado. A finales del año pasado, se implementó un sistema de transporte terrestre para 
conectar el AICM con el AIFA. Este sistema utiliza autobuses de la armadora china Futon, con 
capacidad para 33 pasajeros, y ofrece conexiones entre ambos aeropuertos en varios horarios. 
Aunque el viaje es rápido y cómodo, la promoción y señalización de esta opción de transporte 
aún necesitan mejoras. 
 
México representa 15% del tráfico aéreo en América Latina para Iberia 

(2024-03-20, Sara Cantera, El Universal (sitio), )  

La ruta México-Madrid es una de las más importantes para Iberia en América Latina, con tres 
vuelos diarios que transportan a dos mil personas. México representa el 15% del tráfico de 
pasajeros de América Latina para Iberia. A pesar de la saturación del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM), Iberia no considera operar desde el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) debido a sus socios, Viva Aerobus y Aeroméxico, que reciben una buena 
cantidad de pasajeros de Iberia en el AICM y los conectan con otros destinos del país. Iberia 
planea incrementar su flota con dos nuevos aviones A350 y un avión A321 XLR, que ampliará 
las posibilidades de rutas. 
 
Vámonos a Colombia, parce: Viva Aerobus moverá su vuelo a Bogotá del AICM al AIFA 

(2024-03-20, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

La aerolínea Viva Aerobus trasladará su vuelo entre Bogotá, Colombia y México del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Esta medida permitirá al AIFA agregar una ruta internacional a las ya existentes hacia Estados 
Unidos, Venezuela, Cuba y República Dominicana. La empresa ha habilitado las reservas para 
el vuelo AIFA-Bogotá a partir del 30 de marzo. En enero de 2024, el AIFA atendió a 328,906 
pasajeros, un crecimiento del 76.2% en comparación con el mismo mes del año anterior. Sin 
embargo, solo el 5.8% de los viajeros atendidos por el AIFA fueron internacionales. 
 
Profeco pide a proveedores evitar abusos al arrancar el Operativo de Semana Santa 

(2024-03-20, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El Operativo Vacacional de Semana Santa 2024 de Profeco ha comenzado, con la supervisión 
de establecimientos comerciales relacionados con la temporada. Esto incluye aerolíneas, 
centrales camioneras, balnearios, hoteles, bares, restaurantes y agencias de viaje. Se 
desplegarán 300 servidores públicos de Profeco en 38 ciudades para brindar apoyo a los 
consumidores, incluyendo en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), el 
Aeropuerto Felipe Ángeles (AIFA) y el Aeropuerto Internacional de Guadalajara. El operativo se 
mantendrá hasta el 7 de abril. Los defensores de Profeco verificarán que los comercios exhiban 
y respeten sus precios y condiciones de venta. También se instalarán módulos de atención en 
varias terminales aéreas y centrales camioneras. Los proveedores son instados a evitar prácticas 
discriminatorias y se ofrecen varios medios de contacto con Profeco para obtener más 
información. 
 
Mañana se cumplirán dos años de la inauguración del AIFA, el cual ha buscado 
flexibilizar las operaciones en el AICM. 
(2024-03-20, Juan Manuel Jiménez, 102.5 MVS Noticias, )  

Mañana se cumplirán dos años de la inauguración del AIFA, el cual ha buscado flexibilizar las 
operaciones en el AICM. Grupo Aeroméxico, Viva Aerobús, Volaris y Mexicana de Aviación ya 
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operan ahí, y el presidente López Obrador ya está por inaugurar ahora el nuevo Tren Suburbano 
que conectará con el AIFA. 

102.5 MVS Noticias,  

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Chiapas: la pelea por el Senado y los votos federales 

(2024-03-21, Mario Maldonado, El Universal (sitio), )  

Proyecta Industrial vive uno de sus peores momentos. Con adeudos millonarios por los trabajos 
realizados en el paquete VI de la refinería de Dos Bocas, ahora se vislumbra una disputa por el 
control de la empresa. 
 
Ay, Pemex 

(2024-03-20, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  

El rescate de Pemex, la empresa petrolera estatal de México, ha costado al gobierno más de lo 
destinado a programas sociales, pero no ha logrado detener la caída de la empresa. A pesar de 
las promesas de aumentar la producción de petróleo, Pemex ha reducido su producción a 1.6 
millones de barriles diarios, por debajo de los 1.8 millones en 2018. La única área de la empresa 
que no pierde dinero es la refinación, mientras que la rama de la empresa Pemex Transformación 
Industrial ha perdido 791 mil millones de pesos. La deuda externa de Pemex supera los 100 mil 
millones de dólares, y la deuda a proveedores ha aumentado de 66 mil millones a 139 mil millones 
de dólares. A esto se suma el costo de la construcción de la refinería de Dos Bocas, que ha 
aumentado de 8 mil millones a 20 mil millones de dólares sin haber refinado aún un barril de 
petróleo. 
 
Escaparate político: ELEGANTE 

(2024-03-20, Redacción, Escaparate Político (Sitio), )  

LA FALTA de agua se ha convertido en tema toral e impostergable; y espanta que la clase 
gobernante no esté dando propuestas concretas para solucionar el agotamiento de los afluentes 
de agua dulce y limpia; es parte de los "efectos del cambio climático" es cierto, pero en el pasado 
hemos tenido amenazas como la destrucción de la capa de ozono que, finalmente se ha ido 
regenerando tras la implementación de medidas tomadas por los gobiernos de todo el planeta y 
por eso, es importante, que hoy veamos con lupa las propuestas reales que pongan sobre la 
mesa los candidatos presidenciales de nuestro país. MIENTRAS para la refinería Dos Bocas la 
inversión frisaba en 2023 los 16,000 millones de dólares, unos 280 mil millones de pesos (y 
estiman expertos que el costo final será de 27 mil millones de dólares), "la CONAGUA tuvo un 
presupuesto para 2023 de 93 mil millones de pesos" (El Economista 08/agosto/2023).NO 
OBSTANTE, el Gobierno Federal mexicano necesita invertir 85 mil millones de pesos anuales (el 
30.3 por ciento de lo invertido en dicha refinería), durante los próximos 10 años en infraestructura 
hídrica (Ibídem) para hacerle frente a la crisis de agua que atravesamos y que recrudecerá, si 
nuestros gobernantes siguen sin invertir en la materia. 
 
Mario Delgado destacó que con Sheinbaum, el país logrará recuperación del sector 
energético 

(2024-03-20, Redacción, Diario Basta (Sitio), )  

El presidente de Morena, Mario Delgado, destacó los logros del gobierno de la Cuarta 
Transformación en materia energética, incluyendo el aumento de la producción de crudo y la 
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reducción de la importación de gasolinas. Delgado subrayó que México ha pasado de importar el 
80% de las gasolinas que consume el país a solo el 30%, y se espera que para septiembre solo 
se importe el 6%. Además, mencionó la construcción de la refinería de Dos Bocas, que permitirá 
a México ser autosuficiente en 2025, evitando así los "gasolinazos". Delgado criticó a la candidata 
presidencial del Frente opositor por su propuesta de cerrar las refinerías, argumentando que esto 
llevaría a la dependencia de la importación de gasolinas y a precios más altos para los mexicanos. 
 

SICT 
 
Centro SCOP. Arranca la SICT con demolición 

(2024-03-21, Javier Ríos, Milenio Diario, . 18)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, SICT, ha comenzado los 
trabajos para demoler el Centro SCOP, su principal sede construida hace 70 años. Este lugar se 
convertirá en el Parque del Muralismo Mexicano, para preservar las obras de O'Gorman, Chávez 
Morado, Best, Gordillo, Zuniga y Arenas Betancourt, entre otros. La demolición ha sido asignada 
a la empresa Gami Ingeniería e Instalaciones S.A. de C.V., con un costo de 3 millones 689 mil 
250 pesos y un plazo de ejecución de 60 días. 
 
Propuestas TIC de las candidaturas presidenciales 

(2024-03-21, Ernesto Piedras, El Economista (sitio), )  

El análisis realizado por The Social Intelligence Unit (The SIU) revela que, hasta ahora, las 
propuestas de los candidatos presidenciales de México en 2024 sobre Tecnologías de la 
Información y la Comunicación (TIC) son aisladas y no constituyen una agenda digital integral. 
Xóchitl Gálvez Ruiz, de la coalición 'Fuerza y Corazón por México', ha abordado la mayor cantidad 
de temas TIC, seguida por Claudia Sheinbaum Pardo de la coalición 'Sigamos Haciendo Historia' 
y Jorge Álvarez Máynez del partido Movimiento Ciudadano. Sin embargo, aún falta establecer 
posturas claras sobre temas como la política de competencia en mercados digitales, la creación 
de una Secretaría TIC, la coordinación institucional entre SICT, IFT y CFE-TEIT, entre otros. The 
SIU insta a los candidatos a escuchar a los consumidores, academia, industria y especialistas 
para desarrollar una estrategia digital nacional integral. 

The CIU (Sitio),  

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
Ordena TEPJF a INE revisar intromisión de AMLO 

(2024-03-20, Érika Hernández, Reforma.com (sitio), )  

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ha ordenado a la Unidad 
Técnica de lo Contencioso Electoral del INE revisar si el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador violó los principios de imparcialidad y equidad en la contienda en su conferencia del 2 
de febrero. El PRD había presentado una queja en la que exigía una medida cautelar sobre los 
comentarios del Presidente, en los que criticaba a los partidos de oposición por aprobar la reforma 
energética. Sin embargo, la Unidad desestimó la denuncia, considerando que se trataba de 
libertad de expresión. La Sala Superior del TEPJF ha revocado esta decisión, considerando que 
las expresiones del Presidente podrían afectar la equidad en la contienda. 
 
Sheinbaum, por energías limpias sin tratos sucios 

(2024-03-20, Alma E. Muñoz, Redacción, La Jornada (sitio), )  
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No se va a cerrar ninguna refinería y queremos energías limpias sin negocios sucios, dijo Claudia 
Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia, al resaltar que las 
sociedades de autoabasto, principal instrumento para crecimiento de las energías renovables, 
continúan fuera de la ley. También cuestionó que la Suprema Corte de Estados Unidos aprobara 
la ley SB4 de Texas, cuando es violatoria de los derechos humanos. Ayer por la mañana, en el 
arranque de sus actividades proselitistas en esta gira por el norte del país, al hablar de las 
sociedades de autoconsumo, acusó que se aprovechó el discurso de la sustentabilidad, el cambio 
climático, para hacer negocios ilegales, a costa de las empresas públicas, de la nación y del 
pueblo. Recordó que desde que inició su gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
advirtió a esas sociedades: pónganse dentro de la ley, véndanle su energía a la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), paguen el porteo de la transmisión y entren al estado de derecho. Bueno, 
muchos están amparados todavía y ésa fue la forma como crecieron muchas de las empresas 
de energías renovables. Subrayó que las sociedades de autoconsumo ni están dentro de la ley 
de 1992, que cambió (Carlos) Salinas de Gortari, ni están en la reforma energética de 2013. 
 
Jueza pide a Gobierno dejar de aplicar la Ley de la Industria Eléctrica 

(2024-03-20, Diana Lastiri, Proceso (sitio), )  

Una juez federal ha requerido al Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, y a 
las autoridades del sector energético que cumplan con la sentencia de la Segunda Sala de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la cual declaró inconstitucional la reforma a la 
Ley de la Industria Eléctrica (LIE). La juez Primero de Distrito Especializada en Competencia 
Económica, Dinorah Hernández Jiménez, ha notificado a las autoridades de la decisión de la 
Corte. La reforma, impulsada por la administración de López Obrador, fue declarada 
inconstitucional por violar las reglas de libre competencia en generación y Mercado Eléctrico 
Mayorista (MEM) establecidas en la Constitución desde 2013. La reforma ordenaba dar despacho 
preferente a la energía generada por centrales de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) o 
privadas que trabajan exclusivamente para ella, por encima de las renovables y otras privadas. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Salamanca otorgó contratos a empresa señalada por actos de corrupción; igual que 
Romita 

(2024-03-20, Redacción, Milenio (sitio), )  

El gobierno de Romita y Salamanca, en Guanajuato, ha otorgado contratos de obra a la empresa 
'Urbe Bioconstrucción', cuyo apoderado legal es el supervisor de obra de Romita, Rafael 
Quintanar García. Estos contratos, por un total de 4 millones 727 mil pesos, han sido otorgados 
por la vía de adjudicación directa. Sin embargo, se ha descubierto que la empresa no cumple con 
los requisitos fiscales y legales para operar, ya que su domicilio fiscal es una vivienda particular 
sin señalización de empresa. Además, el domicilio no coincide con el registrado ante el SAT, lo 
que invalida su RFC para emitir facturas. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" participó en 
la Asamblea General 2024 de la CANACAR. 
(2024-03-20, Sandra González, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  
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Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" participó en la 
Asamblea General 2024 de la CANACAR. Consideró que el pronunciamiento del presidente 
López Obrador y la cancillería al advertir que México no recibirá migrantes deportados es bueno. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", tendrá 
actividades en la CDMX y en SLP. 
(2024-03-20, Marisol Ordónez, Canal 34 Mexiquense, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", tendrá actividades 
en la CDMX y en SLP. Esta mañana participó en el Foro; Mujeres transformando México" el cual 
organizó la Cámara Nacional de Aerotransporte de Carga. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" respaldo a 
AMLO de no aceptar personas deportadas. 
(2024-03-20, Juan Becerra, Canal 121 Telefórmula, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México" respaldo a AMLO de 
no aceptar personas deportadas. 
 
Exigen comercios seguridad a presidenciables 

(2024-03-20, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec) ha instado a los candidatos a la 
presidencia de México a abordar la creciente inseguridad en el país. Según la Anpec, al menos 
dos tercios del territorio nacional están afectados por delitos de extorsión, lo que ha llevado a un 
aumento de las pérdidas económicas para los pequeños negocios. La inseguridad es la principal 
preocupación entre los negocios y la sociedad en general, y la Anpec enviará los resultados de 
su próxima encuesta a los aspirantes presidenciales. Los estados más afectados son Guerrero, 
Sinaloa, Michoacán, Quintana Roo y Estado de México. La Anpec ha pedido a los candidatos a 
la presidencia que garanticen la paz social. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Las mujeres batallan para tener vivienda 

(2024-03-21, Gloria López, El Sol de México, . 17)  

Las mujeres en la Ciudad de México enfrentan barreras para adquirir viviendas asequibles, 
incluyendo bajos salarios y actividades domésticas que limitan su capacidad de pago. Durante 
un foro en la Cámara Mexicana de la Industria para la Construcción (CMIC), expertas señalaron 
la necesidad de abordar la vivienda como un derecho central, más allá de un negocio, para 
garantizar las necesidades básicas de las mujeres. Solo el 31% de las viviendas son propiedad 
de mujeres, en comparación con el 69% de los hombres, lo que representa una desigualdad.  
 
Apoya IP fórmula de Lupita Murguía y Agustín Dorantes 

(2024-03-21, Redacción, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

Los candidatos al Senado, Lupita Murguía y Agustín Dorantes, recibieron el respaldo de 
representantes de Cámaras Empresariales y Colegios de Profesionistas de Querétaro. Entre los 
apoyos se encuentran organismos como CANADEVI, CANACO, CANACOPE, COPARMEX, 
FECAPEQ, Consejo de Valuadores, CMIC, Club de Industriales y Colegios de Contadores, 
Médicos, Odontólogos e Informáticos. Los candidatos destacaron la importancia de defender en 
el Congreso Federal los contrapesos y la división de Poderes, así como garantizar el desarrollo, 
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oportunidades y tranquilidad en Querétaro. Entre las propuestas planteadas se encuentran la 
generación de autosuficiencia en agua y energía eléctrica, la garantía de seguridad pública, y 
apoyos para las MiPyMes. Además, se propone la creación de la Agencia Nacional para el 
Emprendimiento, la Innovación y la Productividad. 
 
Brecha salarial hace que mujeres batallen más para tener una vivienda 

(2024-03-21, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

La brecha salarial, los altos costos y las actividades del hogar son algunas de las barreras que 
las mujeres enfrentan para poder adquirir una vivienda asequible en la Ciudad de México, según 
especialistas en el Foro "Propuestas para el Desarrollo de Programa de Vivienda Asequible para 
Mujeres" en la Cámara Mexicana de la Industria para la Construcción (CMIC). La vivienda 
asequible es aquella que no supera el 30% del ingreso de una familia. Solo el 31% de la propiedad 
de las viviendas es de mujeres, lo que representa una desigualdad.  
 
Organismos empresariales con Lupita y Agustín 

(2024-03-21, Redacción, Noticiero Panorama Queretano QRO (sitio), )  

La Lic. Lupita Murguía y el Lic. Agustín Dorantes, candidatos de la coalición Fuerza y Corazón 
por México, recibieron el respaldo de los líderes empresariales de Querétaro. Representantes de 
diversos organismos empresariales, como CMIC, manifestaron su apoyo a la fórmula al senado. 
Las principales propuestas de los candidatos incluyen garantizar la autosuficiencia de agua y 
energía eléctrica, así como la seguridad pública. Agustín Dorantes también mencionó la creación 
de la Agencia Nacional para el Emprendimiento, la Innovación y la Productividad. 
 
Alargan proceso contra ex presidente de CMIC 

(2024-03-21, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El proceso legal contra Ricardo "N", ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Monclova, por el delito de fraude de 1.8 millones de pesos, continúa 
alargándose. La audiencia, originalmente programada para principios de junio, fue adelantada 
para el 20 de marzo. Sin embargo, el Ministerio Público solicitó su suspensión debido a una 
agenda de trabajo conflictiva.  
 
Xóchitl y los agraviados 

(2024-03-21, Redacción, La Crónica de Hoy (sitio), )  

La candidata Xóchitl Gálvez ha estado escuchando a varios sectores de la sociedad durante su 
campaña. En una reunión con el sector científico, se discutieron los agravios sufridos por los 
científicos mexicanos bajo la administración actual, incluyendo la cancelación de becas para 
estudios en Europa y EUA y la degradación de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso 
de la Biodiversidad. En una reunión con la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, se discutió el retroceso del sector en los últimos años, prometiendo acabar con 
el despilfarro del dinero público en obras de infraestructura. En una reunión con la Cofederación 
Patronal de la República Mexicana, Gálvez propuso acotar el presidencialismo y defendió la 
democracia. Por último, en una reunión con la Cámara Nacional de Autotransporte de Carga, se 
discutieron los asaltos a los transportistas en las carreteras del país, proponiendo que los militares 
se concentren en tareas de seguridad. 
 
Audiencia de exlíder de CMIC se pospone; MP pide tiempo 

(2024-03-21, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  
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El proceso legal contra Ricardo "N", ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Monclova, por el delito de fraude de 1.8 millones de pesos en perjuicio 
de la CMIC, se ha alargado debido a la suspensión de la audiencia por parte del Ministerio 
Público. El proceso lleva cinco años y los directivos de la CMIC esperan que se haga justicia. La 
audiencia estaba programada inicialmente para principios de junio, pero se adelantó para el 20 
de marzo, sin embargo, se suspendió por la agenda del Ministerio Público. 
 
 
CÁMARAS EMPRESARIALES Y COLEGIOS DE PROFESIONISTAS ARROPAN A LUPITA Y 
AGUSTÍN 

(2024-03-21, Redacción, Informativo de Querétaro QRO (sitio), )  

Los candidatos al Senado de la Coalición "Fuerza y Corazón por México", Lupita Murguía y 
Agustín Dorantes, han recibido el respaldo de representantes de Cámaras Empresariales y 
Colegios de Profesionistas del Estado de Querétaro. Entre los organismos que respaldan a los 
candidatos se encuentran CANADEVI, CANACO, CANACOPE, COPARMEX, FECAPEQ, 
Consejo de Valuadores, CMIC, Club de Industriales, Colegios de Contadores, Médicos, 
Odontólogos e Informáticos. Los candidatos presentaron sus propuestas de campaña y 
enfatizaron su compromiso de defender la división de poderes y los contrapesos en el Congreso 
Federal. Entre las propuestas se encuentran la generación de autosuficiencia en agua y energía 
eléctrica, la garantía de seguridad pública y el apoyo a las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas 
(MiPyMes). 
 
En el Foro de la Cámara Nacional de Transporte de Carga, invitaron a los 3 aspirantes 
presidenciales. 
(2024-03-20, Salvador García Soto, 98.5 El Heraldo Radio, )  

El Foro de la Cámara Nacional de Transporte de Carga, invitaron a los 3 aspirantes 
presidenciales. Estuvo presente Xóchitl Gálvez y dijo que si ella llega a la presidencia va a usar 
toda la fuerza del estado para terminar con los asaltos al auto transporte. Jorge Álvarez Máynez 
también estuvo presente y habló del problema de inseguridad en las carreteras de México, 
reconociendo que se deben tomar medidas urgentes. Claudia Sheinbaum fue invitada pero no 
acudió. Ha habido varios foros empresariales donde no acude como el Foro Económico de 
Citibanamex, también faltó al Congreso de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción. No acudió porque estaba de gira en Tamaulipas. 

 
 
Dorantes y Murguía tienen el apoyo de Cámaras Empresariales y Colegios de 
Profesionistas 

(2024-03-20, Redacción, Códice Informativo QRO (Sitio), )  

Lupita Murguía y Agustín Dorantes, candidatos al Senado de la Coalición "Fuerza y Corazón por 
México", fueron arropados por representantes de Cámaras Empresariales y Colegios de 
Profesionistas del Estado de Querétaro, ante quienes presentaron sus propuestas de campaña 
y recibieron el respaldo de los gremios ahí reunidos. Representantes de organismos como 
CANADEVI, CANACO, CANACOPE, COPARMEX, FECAPEQ, Consejo de Valuadores, CMIC, 
Club de Industriales, Colegios de Contadores, Médicos, Odontólogos e Informáticos, entre otros, 
confiaron que tanto Lupita Murguía como Agustín Dorantes llegarán al Senado de la República 
para defender lo que hoy es Querétaro y a las familias que aquí viven. 
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Santiago Taboada se reúne con CMIC: Es necesario no entorpecer permisos de 
construcción 

(2024-03-20, Redacción, Inmobiliare (Sitio), )  

Santiago Taboada, candidato a la jefatura de la Ciudad de México por la coalición "Va X La 
CDMX", se reunió con directos de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), destacando la importancia de la colaboración en temas de infraestructura. Taboada 
criticó la falta de inversión en infraestructura por parte de la administración actual, mencionando 
que los procesos para obtener permisos de construcción son entorpecidos y prolongados. Los 
representantes de la CMIC CDMX destacaron la necesidad de una ventanilla digital para el 
registro de obras. Taboada prometió que, de ganar las elecciones, el 30% del presupuesto se 
invertirá en obra pública.  
 
Álvarez Máynez plantea a Sheinbaum y Xóchitl construir un Plan de Consenso Nacional 
(2024-03-20, Redacción, XEU (Sitio), )  

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, ha invitado a sus 
oponentes Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez a construir un Plan de Consenso Nacional 
basado en propuestas en las que los tres estén de acuerdo. Álvarez propuso combinar las 
agendas presentadas en los foros a los que han sido convocados los tres candidatos, como el de 
CMIC, Coparmex, el del Episcopado Mexicano, Citibanamex, para crear un Plan de Consenso 
Nacional. Álvarez sugirió descartar las propuestas con sesgos ideológicos o polarizantes, y firmar 
un decálogo de compromisos básicos que las tres candidaturas presidenciales puedan acordar. 
Esta propuesta ayudaría a exigir resultados al próximo gobierno basados en los compromisos 
firmados por los tres contendientes. 

Contra Réplica CDMX (Sitio), Alerta Qro Noticias QRO (Sitio), Qué pasa en Mazatlán SIN (sitio), Sociedad Tres Punto 0 
(Sitio),  
 
Esperada ola de empresas por el nearshoring aún no se materializa en México por estas 
razones 

(2024-03-20, Redacción, El Río Bravense TAMPS (sitio), )  

Aunque la inversión extranjera directa se ha mantenido estable en alrededor del 3% del PIB 
durante gran parte de la última década, sólo una minoría de las empresas con sede en México 
informan haber visto un aumento en la demanda de sus productos debido al nearshoring, 
encontró Deloitte. Esto es preocupante porque las ventajas percibidas de México se están 
desvaneciendo rápidamente. La lucha por el espacio industrial está elevando los costos que ya 
estaban aumentando. Según la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, el precio 

del cemento y el acero reforzado aumentó hasta un 25% desde finales de 2021 hasta mediados 
de 2022. Mientras tanto, los precios de la tierra se están disparando. 
 
Cambio en CMIC ante llegada del nearshoring y aumento de obra pública 

(2024-03-20, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), )  

El nuevo presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción (CMIC) en Juárez, 
Fernando Suárez Cerón, ha destacado los desafíos que enfrenta el sector de la construcción en 
2024. Entre ellos, mencionó el fenómeno del nearshoring y el aumento en la obra pública tras las 
elecciones. Suárez Cerón enfatizó la importancia de la relocalización en la economía, la industria, 
la vivienda y la infraestructura, y se comprometió a colaborar con las autoridades en este aspecto.  
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Max Cortázar será el nuevo vicecoordinador de campaña de Xóchitl Gálvez; acotan a Creel 
(2024-03-20, Israel Navarro, Milenio (sitio), )  
La candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, ha designado a Max 
Cortázar como vicecoordinador de campaña, limitando el papel de Santiago Creel a la 
coordinación de la alianza con PAN, PRI y PRD. A pesar de ser designado coordinador de 
campaña, Creel ha estado ausente durante gran parte de la campaña, generando polémica. Por 
otro lado, Cortázar, que se unió al equipo de Gálvez en diciembre, asumirá la vocería de la 
campaña, el manejo de redes sociales, el contenido de los discursos y el análisis de encuestas 
públicas y contenido de los spots con los partidos. Creel estuvo ausente en la gira de Gálvez en 
Nueva York y Washington; así como en los foros convocados por CitiBanamex, Coparmex y la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción donde se ha hecho acompañar de sus 
más cercanos: Kenia López Rabadán, Ildelfonso Guajardo y Enrique de la Madrid. 
 
Colaboración y desarrollo entre la Embajada de Israel y el estado de Chiapas 

(2024-03-20, Redacción, Protocolo (Sitio), )  

Una delegación de la Embajada de Israel, encabezada por el jefe de Misión Adjunto Nadav 
Peldman y el agregado económico Lior Yafe, visitó la ciudad de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, del 12 
al 14 de marzo. Durante la visita, se llevaron a cabo reuniones con funcionarios gubernamentales, 
empresarios y líderes académicos. El agregado económico se reunió con diversas 
organizaciones y empresas locales, incluyendo la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Chiapas, para explorar oportunidades de colaboración y desarrollo entre 
empresas en Israel y el estado. Además, se sostuvieron reuniones clave con los titulares de las 
secretarías de Gobierno, Economía y Trabajo, y Protección Civil del Estado de Chiapas, 
generando propuestas para la relación bilateral. 
 
¡Tómala! Duele a Taboada exhibida de 32 de sus mentiras 

(2024-03-20, Redacción, Diario Basta (Sitio), )  

Santiago Taboada, candidato de la alianza "Va por la CDMX", ha sido acusado de mentir en el 
primer debate electoral por el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres. Taboada, 
exalcalde de Benito Juárez, afirmó que la demarcación es la más segura de la ciudad, pero los 
Índices Delictivos de Alto Impacto la colocan en tercer lugar. Además, Taboada acusó al gobierno 
de Claudia Sheinbaum de abandonar las escuelas públicas y no invertir en ellas, pero el programa 
"La Escuela es Nuestra" ha invertido más de 1 mil 444 millones de pesos en su mantenimiento. 
En una reunión con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Taboada 
prometió invertir en obras públicas e infraestructura mediante el uso de la deuda pública. 
 
La obra pública se revisa con lupa 

(2024-03-20, Redacción, La Crónica de Jalisco JAL (sitio), )  

La Cámara de la Industria de la Construcción (CIC) de Jalisco ha solicitado a los gobiernos estatal 
y municipales que se les permita participar en la vigilancia de la obra pública, según su presidente, 
Luis Méndez Jaled. La CIC ha estado trabajando en la construcción de un modelo de 
participación ciudadana en la vigilancia de la obra pública. El modelo consiste en la creación de 
un comité ciudadano que evaluará los proyectos de construcción, los procesos de licitación y las 
obras en ejecución. La CIC ha presentado su propuesta a los gobiernos estatal y municipales, 
así como a la Secretaría de la Función Pública y a la Secretaría de la Contraloría del estado. La 
CIC espera que se apruebe su propuesta y que se les permita participar en la vigilancia de la 
obra pública. 
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Cámaras Empresariales y Colegios de Profesionistas arropan a Lupita y Agustín 

(2024-03-20, Redacción, Hoy San Juan del Río QRO (sitio), )  

Los candidatos al Senado de la Coalición "Fuerza y Corazón por México", Lupita Murguía y 
Agustín Dorantes, recibieron el respaldo de representantes de Cámaras Empresariales y 
Colegios de Profesionistas del Estado de Querétaro. Entre los organismos que respaldaron a los 
candidatos se encuentran CMIC, CANADEVI, CANACO, CANACOPE, COPARMEX, FECAPEQ, 
Consejo de Valuadores, Club de Industriales, Colegios de Contadores, Médicos, Odontólogos e 
Informáticos, entre otros. Los candidatos prometieron defender los contrapesos y la división de 
Poderes en el Congreso Federal, así como garantizar la seguridad pública y apoyar a las Micro, 
Pequeñas y Medianas Empresas. Además, se comprometieron a crear la Agencia Nacional para 
el Emprendimiento, la Innovación y la Productividad, en colaboración con Xóchitl Gálvez. 

Al Diálogo Querétaro (sitio), Sin Permiso QRO (sitio), Críptica Querétaro QRO (Sitio), Quadratín QRO (Sitio), La Lupa MX 
QRO (sitio), Soy Intenso QRO (sitio), Informe Queretano QRO (sitio), Blog DFM QRO (sitio), El Vespertino QRO 
(Sitio), Monitoreo Especial, El Observador de Querétaro QRO (sitio), Polémica Querétaro QRO (sitio), Noticiero Panorama 
Queretano QRO (sitio), Códice Informativo QRO (Sitio),  
 
Taboada afirma que encuestas lo ponen sobre Brugada 

(2024-03-20, Redacción, Once noticias (sitio), )  

El candidato de la coalición Va por la Ciudad de México, Santiago Taboada, afirmó que está 
liderando las encuestas contra la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Clara 
Brugada. Taboada prometió continuar con la reconstrucción en la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC). Además, criticó al gobierno capitalino por vender 
departamentos excedentes de la reconstrucción sin revelar a quiénes y por cuánto. Taboada 
también se comprometió a convertir a la Ciudad de México en la más segura del país si es elegido. 
 
Se niega Sedatu a pagar adeudo con la empresa encargada de la construcción del 
Centenario 27 de febrero: CMIC 

(2024-03-20, Redacción, Ahora Tabasco TAB (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) aún adeuda 38 millones de 
pesos a las empresas que rehabilitaron el Parque Centenario 27 de Febrero en Tabasco. Carlos 
Villegas Adriano, líder de los constructores en Tabasco, ha exigido que la Sedatu realice el 
finiquito del adeudo antes de que termine el sexenio. El presidente de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) ha respaldado esta demanda, ya que el adeudo ha 
generado problemas financieros para la empresa. 
 
En entrevista, Arturo Contreras Camero, periodista de Pie de Página, habló sobre el 
evento de Santiago Taboada y la Cámara de la Industria de la Construcción. 
(2024-03-20, Braulio Luna, Canal 21 Capital 21, )  

En entrevista, Arturo Contreras Camero, periodista de Pie de Página, habló sobre el evento de 
Santiago Taboada y la Cámara de la Industria de la Construcción. Arturo Contreras Camero, 
periodista de Pie de Página, señaló que Santiago Taboada le propone a la Cámara de la Industria 
de la Construcción hacer todo más ágil y que el boom inmobiliario no se detenga por la SEDEMA 
y la SEDUVI. 

 

Esperada ola de empresas por el nearshoring aún no se materializa en México por estas 
razones 

(2024-03-20, Forbes Staff, Forbes MX (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/41cf883c8afb27d91acf5ec0f49ce541?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c6f54a10df48f5ef87e997145e2e7684?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4438d0a20a6ad0895b0b13398459915e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/061d5788573d5a56183be4a822740ce9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/99704be5150c68419298a293ef25c568?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b5742cb91f337b123257257a0af6d6de?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b5742cb91f337b123257257a0af6d6de?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4917c6ac591e8a89785e39d030658d9c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/54f1ecb8d8f0f11b2b07e6c2cf1b4b1c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4ca60ea7a7158b811db1d4edb513d862?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fe84de864a177cfa798767828896ea6c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/fe84de864a177cfa798767828896ea6c?file
https://www.efinf.com/clipviewer/20d3820724589a3813b6ce4eb432ce57?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1430e0648a27b6d00b78eb8df55eaeb6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a8333733ec8a5a3ff2d7db1b6aa32130?file
https://www.efinf.com/clipviewer/47105b5969df3db9883189e17914e352?file
https://www.efinf.com/clipviewer/47105b5969df3db9883189e17914e352?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c135b83d15f34eb7aa39cbd23f57f244?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e3639c90f9eeab765c618a873e3d4abe?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d34777a3195c3eded731d239e639c7bf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d34777a3195c3eded731d239e639c7bf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4b729fe81e3e1bc01da7c2f0d4989abd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4b729fe81e3e1bc01da7c2f0d4989abd?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9a137c0a70821ae390c9f309cbf7a0de?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9a137c0a70821ae390c9f309cbf7a0de?file


 

 

Aunque la inversión extranjera directa se ha mantenido estable en alrededor del 3% del PIB 
durante gran parte de la última década, sólo una minoría de las empresas con sede en México 
informan haber visto un aumento en la demanda de sus productos debido al nearshoring, 
encontró Deloitte. Esto es preocupante porque las ventajas percibidas de México se están 
desvaneciendo rápidamente. La lucha por el espacio industrial está elevando los costos que ya 
estaban aumentando. Según la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, el precio 
del cemento y el acero reforzado aumentó hasta un 25% desde finales de 2021 hasta mediados 
de 2022. Mientras tanto, los precios de la tierra se están disparando. 
 
Quién es Eugenio Hernández, exgobernador de Tamaulipas vinculado al narco y 
candidato del PVEM al Senado 

(2024-03-20, Redacción, Noticias PV JAL (sitio), )  

Eugenio Hernández Flores, exgobernador de Tamaulipas, busca un escaño en el Senado de 
México tras ser liberado de acusaciones de lavado de dinero procedente del narco. A pesar de 
las críticas de algunos militantes de Morena y partidos de oposición, Hernández Flores ha 
promovido su candidatura con mensajes en redes sociales. El exgobernador, quien también fue 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), está sujeto a 
un proceso de extradición a Estados Unidos. Su partido, el Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM), ha sido criticado por su alianza con el PRI y por incluir a candidatos vinculados con la 
delincuencia organizada. 
 
Constructores tabasqueños buscan adjudicarse proyectos locales 

(2024-03-20, Redacción, El Momento Tabasco TAB (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Carlos 
Villegas Adriano, anunció que algunos miembros de la CMIC están buscando adjudicarse obras 
locales en este último año de la administración local. Se han presentado varias licitaciones a la 
Junta Estatal de Caminos (JEC) y la Secretaría de Ordenamiento Territorial y Obras Públicas 
(Sotop), y se espera conocer a quién se le asignarán los proyectos. La mayoría de las obras son 
de caminos, asfalto, concreto hidráulico y banquetas. Villegas Adriano espera que la 
administración entrante invierta recursos en obras y tenga una cartera de proyectos sólida para 
beneficiar a los constructores locales. 
 
SIOP niega el proyecto del Puente de Lázaro Cárdenas a las cámaras empresariales 

(2024-03-20, Redacción, Sin Fronteras VER (sitio), )  

El presidente del Consejo Empresarial Metropolitano (CEM) de Xalapa, Fernando Arana Watty, 
criticó a la Secretaría de Infraestructura y Obras Públicas (SIOP) por no haber presentado el 
proyecto completo de los puentes de la avenida Lázaro Cárdenas a las cámaras empresariales, 
como es su obligación. Arana Watty afirmó que las cámaras empresariales no saben cómo deben 
quedar terminados los puentes, ya que nunca se les mostró el proyecto finalizado. Además, 
señaló que no se ve la parte funcional del puente de Las Trancas y que se les pidió a las 
dependencias que se enfoquen en terminar las obras. Arana Watty destacó que las cámaras son 
órganos de consulta obligados por ley y lamentó que no se haya tomado en cuenta el punto de 
vista de la CMIC en el proyecto. Por último, expresó su esperanza de que el puente de Las 
Trancas se termine completamente. 

Billie Parker Noticias (sitio),  
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Creará Murguía Agencia Nacional para el Emprendimiento 

(2024-03-20, Redacción, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

La candidata al Senado por la coalición Fuerza y Corazón por México, Guadalupe Murguía 
Gutiérrez, anunció la creación de la Agencia Nacional para el Emprendimiento, la Innovación y la 
Productividad desde el Senado de la República. Durante una reunión con representantes de 
diversos organismos, incluyendo CMIC, Murguía Gutiérrez destacó la importancia de defender 
los contrapesos en el Congreso federal y la división de Poderes para promover el desarrollo, 
oportunidades y tranquilidad en el país. Entre las propuestas planteadas, se mencionó la 
generación de autosuficiencia en agua y energía eléctrica, la garantía de seguridad pública y el 
apoyo a las micro, pequeñas y medianas empresas (MiPyMes).  
 
Expo Construcción, el evento cumbre de la industria abre sus puertas gratuitamente 

(2024-03-20, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

La Expo Construcción, organizada por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), se llevará a cabo en Mérida del 21 al 23 de marzo. El evento contará con la participación 
de más de cien empresas de la industria de la construcción, así como proveedores 
internacionales, nacionales y locales. Además de la muestra industrial, se llevarán a cabo dos 
eventos: una plática sobre la crisis global del agua y una presentación de la Agenda Sustantiva 
de Género en la Industria, en apoyo al crecimiento y desarrollo de las mujeres en la construcción. 
La asistencia al evento es gratuita, aunque se recomienda el preregistro en el sitio web oficial. 
 
Respaldan cámaras empresariales y colegios de profesionistas a Murguía y Dorantes 

(2024-03-20, Redacción, ADN Informativo (Sitio), )  

Los candidatos al Senado de la Coalición "Fuerza y Corazón por México", Lupita Murguía y 
Agustín Dorantes, han recibido el respaldo de representantes de cámaras empresariales y 
colegios de profesionistas en Querétaro. Entre los organismos que han mostrado su apoyo se 
encuentran CMIC, CANADEVI, CANACO, CANACOPE, COPARMEX, FECAPEQ, Consejo de 
Valuadores, Club de Industriales, Colegios de Contadores, Médicos, Odontólogos e Informáticos. 
Los candidatos se comprometen a defender en el Congreso Federal los contrapesos y la división 
de Poderes, así como a garantizar el desarrollo, oportunidades y tranquilidad en Querétaro. Entre 
las propuestas presentadas se encuentran la autosuficiencia en agua y energía eléctrica, la 
seguridad pública y el apoyo a las MiPyMes. 
 
Taboada analiza denuncia contra Batres por usar conferencia para hablar del debate 
CDMX 

(2024-03-20, Redacción, La Otra Opinión (Sitio), )  

Santiago Taboada, candidato de la coalición "Va X la CDMX" para la jefatura de Gobierno de la 
capital del país, manifestó que su equipo jurídico analiza presentar una denuncia contra el jefe 
de Gobierno Martí Batres, esto debido a que el político usó la conferencia del Gobierno capitalino 
para dar respuesta a las críticas del alcalde con licencia en el primer debate electoral. Luego de 
que el candidato opositor se encontrará con la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Santiago expresó a los medios de comunicación que lo hecho por el jefe 
de Gobierno demostraba que están desesperados. 
Latinus_us Youtube, Noticias en la mira CDMX (Sitio),  
 
Dorantes y Murguía tienen el apoyo de Cámaras Empresariales y Colegios de 
Profesionistas 
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(2024-03-20, Redacción, Vota Querétaro QRO (sitio), )  

Lupita Murguía y Agustín Dorantes, candidatos al Senado de la Coalición "Fuerza y Corazón por 
México", recibieron el respaldo de representantes de Cámaras Empresariales y Colegios de 
Profesionistas del Estado de Querétaro. Entre los organismos que respaldaron a los candidatos 
se encuentran CMIC, CANADEVI, CANACO, CANACOPE, COPARMEX, FECAPEQ, Consejo de 
Valuadores, Club de Industriales, Colegios de Contadores, Médicos, Odontólogos e Informáticos. 
Los candidatos se comprometieron a defender en el Congreso Federal los contrapesos y la 
división de Poderes, así como a generar autosuficiencia en agua y energía eléctrica, garantizar 
la seguridad pública y apoyar a las MiPyMes. 
 
Adeuda Sedatu 38 mdp a socio que participó en construcción del Centenario: CMIC 

(2024-03-21, Francisco Bautista, XEVT TAB (Sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) debe 38 millones de pesos a 
un socio tabasqueño que participó en la construcción del Parque Centenario 27 de Febrero, 
según la CMIC Tabasco. El presidente de la cámara, Fernando Naranjo Broca, explicó que la 
Sedatu ha alegado observaciones para no liquidar el adeudo, lo que ha causado problemas 
financieros a la empresa constructora. Además, Naranjo Broca señaló que la Sedatu también 
adeuda 1.8 millones de pesos a una empresa de la CMIC Tabasco. 
 
Rinde protesta nuevo Presidente de la CMIC 

(2024-03-21, Salvador Miranda, CHIH El Heraldo de Juárez, . 8)  

Salvador Miranda rindió protesta como presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Ciudad Juárez. El alcalde Cruz Pérez Cuéllar destacó la importancia 
de la cámara en la industria de la construcción en la ciudad, que es fuerte y competitiva gracias 
a la gran cantidad de trabajo en la construcción tanto de la iniciativa privada como de obra pública. 
La CMIC tiene un papel clave en la capacitación y certificación de trabajadores de la construcción, 
lo que contribuye a la calidad de las obras en la ciudad. 
 
Cara a cara 

(2024-03-21, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha nombrado a Fernando 
Suárez como su nuevo presidente, quien enfrentará desafíos como el nearshoring y el aumento 
de la obra pública después de las elecciones. En la Cámara Nacional de la Industria, Desarrollo 
y Promoción de Vivienda (Canadevi) de Juárez, Alfredo Arce finaliza su mandato y tres grupos 
compiten por la dirección de la Canaco en Juárez. Por otro lado, las carreteras en mal estado 
siguen siendo un tema de discusión entre los legisladores, con la diputada Ivón Salazar pidiendo 
a las autoridades federales que reparen la vía a Ojinaga, y el diputado Cuauhtémoc Estrada 
cuestionando el destino de los recursos del peaje. 
 
La industria de la construcción tiene una gran importancia para Juárez 

(2024-03-21, Redacción, Vivir en Jiménez CHIH (Sitio), )  

El Presidente Municipal de Ciudad Juárez, Chih., asistió a la Toma de Protesta del Comité 
Directivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), destacando la 
importancia de la industria de la construcción en la frontera. La construcción genera empleo y 
contribuye a la transformación urbana. El Comité Directivo 2024-2026, encabezado por Fernando 
Suárez Cerón, tomó protesta, sucediendo a Jorge Bermúdez. Suárez Cerón afirmó que trabajarán 
para la transformación de Ciudad Juárez. 
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Recibirá mañana CMIC a director de Obras Públicas Municipales 

(2024-03-20, Alan Martínez, La Paradoja CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Chihuahua recibirá al titular 
de la Dirección de Obras Públicas Municipales, Rodolfo Armendáriz Ronquillo, en un desayuno 
de trabajo en sus instalaciones. El evento tiene como objetivo discutir el plan de trabajo del 
proyecto de obras autorizadas para el presente año, incluyendo aspectos relacionados con las 
obras programadas, su ejecución y los contratistas involucrados, entre los cuales se encuentran 
los socios de la CMIC. 
 
Se presenta la primera edición de la Gran Carrera Atlética CMIC 2024 en Torreón 

(2024-03-20, Redacción, Yo Deportivo DGO (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) anunció la primera edición de 
la Gran Carrera Atlética CMIC 2024, un evento deportivo que celebra el 50 aniversario de la 
CMIC. La carrera se llevará a cabo el 24 de marzo en Torreón, Coahuila, y contará con la 
participación de 450 personas en recorridos de 5 y 10 kilómetros. El Presidente de la CMIC, Lic. 
Donato Gutiérrez, expresó su entusiasmo por la carrera y destacó los premios atractivos que se 
ofrecerán. Las inscripciones tienen un costo de 200 y 300 pesos y pueden realizarse en varios 
puntos de venta. 
 
Construcción del mercado de Pátzcuaro, detonante de la economía: CMIC 

(2024-03-20, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación 
Michoacán, Alejandro Vargas Acosta, ha expresado su optimismo sobre los proyectos de 
infraestructura en curso en el estado. Entre estos proyectos se encuentra el Mercado de 
Pátzcuaro, que será el más grande en el estado, con más de 16 mil metros cuadrados. Vargas 
Acosta destacó que estos proyectos generan una importante derrama económica en la región, 
dinamizando 3 de cada 4 ramas de la economía.  
 
Diario de campañas | Xóchitl promete guarderías nocturnas 

(2024-03-20, Redacción, Expansión Política CDMX (sitio), )  

La candidata presidencial Xóchitl Gálvez, de la coalición Por México al Frente, ha anunciado su 
agenda de actividades para el viernes 1 de marzo de 2024. A las 12:00 horas, asistirá al 30 
Congreso de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), en el Hotel 
Camino Real Polanco, en la Ciudad de México. 
 
Dialoga la CMIC con empresas afines 

(2024-03-20, Leticia Montagner, El Heraldo de Puebla PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Puebla, representada por 
Gustavo David Vargas Constantini, se reunió con la empresa de pinturas Comex para conocer 
sus productos y tendencias. Aldheni Cabrera, Gerente Nacional de Estrategia de PPG-COMEX, 
presentó la trayectoria y productos de la empresa, incluyendo productos antivirales y ecológicos. 
Christine Nolasco, Gerente Nacional de Especificación, habló sobre las tendencias de color para 
2024, destacando los colores suaves y el blanco como preferencias populares.  
 
La industria de la construcción tiene una gran importancia para Juárez: Cruz Pérez 
Cuellar 
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(2024-03-20, Redacción, La Jiribilla CHIH (sitio), )  

El Presidente Municipal de Ciudad Juárez, Chihuahua, tomó la protesta del nuevo Comité 
Directivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). Destacó la 
importancia de la industria de la construcción para la ciudad, que genera empleo y promueve la 
transformación urbana. El nuevo comité, dirigido por Fernando Suárez Cerón, reemplaza a Jorge 
Bermúdez, quien dirigió la CMIC desde 2021. Suárez Cerón se comprometió a ser responsable 
de la transformación de Ciudad Juárez. 
 
CMIC impulsa la responsabilidad social en el sector de la construcción: Vargas 
Constantini 

(2024-03-20, Redacción, Imagen Poblana PUE (Sitio), )  

Gustavo David Vargas Constantini, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción de Puebla (CMIC), destacó la importancia de la responsabilidad social en el sector 
de la construcción. Vargas Constantini recibió al Grupo Proactivo Mexicano para discutir 
estrategias para promover la responsabilidad social en las empresas y la industria en general. 
 
Toma protesta consejo de CMIC; Fernando Suárez Cerón es nuevo presidente 

(2024-03-20, Redacción, Net Noticias CHIH (sitio), )  

Fernando Suárez Cerón ha asumido la presidencia del Comité Directivo 2024-2026 de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Juárez, Chihuahua. Durante la 
ceremonia de toma de protesta, Suárez Cerón destacó la importancia de una CMIC fuerte y 
respetada, comprometiéndose a mantener una actitud proactiva y a cumplir con los deberes de 
la cámara. El evento contó con la presencia de autoridades locales y representantes de la 
gobernadora y el Presidente nacional de la CMIC. Suárez Cerón sucede a Jorge Chávez, quien 
ocupó el cargo en el periodo 2022-2024. 
 
Necesario entender la vivienda como un derecho: expertas 

(2024-03-20, Fernanda Hernández, Centro Urbano (Sitio), )  

Durante el Foro Mujeres Construyendo para Mujeres, organizado por la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, delegación Ciudad de México (CMIC CDMX), expertas abogaron 
por entender la vivienda como un derecho y no como un negocio. Edna Vega Rangel, 
subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), destacó la importancia de la asequibilidad de la vivienda, con un 
costo mensual que no supere el 30% de los ingresos de una familia.  
 
La industria de la construcción tiene una gran importancia para Juárez 

(2024-03-20, Redacción, Código 13 Parral COAH (sitio), )  

El Presidente Municipal de Ciudad Juárez, Javier González Mocken, tomó protesta al nuevo 
Comité Directivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
encabezado por Fernando Suárez Cerón. El Presidente Municipal destacó la importancia de la 
industria de la construcción para la economía y el progreso de la comunidad, ya que genera 
empleo y detona la transformación urbana. Suárez Cerón afirmó que serán responsables de su 
trabajo y de la transformación de Ciudad Juárez.  
 
Ve CMIC, con buenas expectativas sobre la construcción del mercado de Pátzcuaro 

(2024-03-20, Redacción, IM Noticias MICH (Sitio), )  
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El Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación 
Michoacán, Alejandro Vargas Acosta, tiene buenas expectativas sobre los proyectos de 
infraestructura en curso en el estado. Destacó el proyecto del Mercado de Pátzcuaro, que será 
el más grande en el estado con más de 16 mil metros cuadrados.  

 

 


